
做优做强ESG�提升企业核心竞争力

本报记者 昝秀丽

12月6日，由中国证券报和中国国新控股有限责任公司联合主

办，国新咨询有限责任公司、上海西虹桥商务开发有限公司承办的

“2024金牛企业可持续发展论坛暨第二届国新杯·ESG金牛奖颁

奖典礼”在上海青浦区举行。

在以“做优做强ESG�提升企业核心竞争力” 为主题的圆桌讨

论环节，与会嘉宾一致认为，ESG实践有助于企业打造或增强长期

可持续发展的核心竞争力，从而促进企业价值提升。 今年以来，多

部门加快推动企业做好可持续发展信息披露工作， 更好助力市场

筛选出高质量的、可持续发展能力强的优质企业。 展望未来，他们

建议， 可从优化完善制度规则、 加强境内外监管沟通协同、 促进

ESG投资等方面着手，加强中国ESG生态体系建设。

促进ESG与业务深度融合

在圆桌讨论环节，多位与会企业代表以自身ESG实践为例，分

享了ESG赋能企业增强核心竞争力的相关经验。

“我们第一年做ESG信息披露， 就聘请了国际知名咨询公司

协助搭建ESG管理体系和业务流程，并促进二者融合。当升科技始

终注重ESG发展理念，比如在工厂建设时，公司对生产工艺设计、

装备选择、能源消耗效率情况等均建立了评估体系。 总的来看，公

司从管理体系到制造流程，始终秉承‘绿色、高效、节能、环保’ 理

念，全流程增强企业竞争力的核心价值。 ” 当升科技党委副书记、

总经理关志波介绍说。

安徽叉车集团党委委员、副总经理，安徽合力副董事长薛白介

绍， 安徽合力披露社会责任报告已有15年时间， 今年披露了首份

ESG报告，诸多内容一脉相承。例如，在环保方面，公司始终关注从

源头减排，并大力推进用电动化产品替代内燃产品，目前公司产品

电动化率已达57%， 还帮助客户实现了低碳节能环保的目标。 再

如，在职业健康、安全环保方面，公司始终把“以人为本” 作为企业

发展的重要目标，促进企业长期健康发展。

重庆啤酒副总裁谢夷介绍，重庆啤酒建立了“三个支柱” ，促

进ESG为公司核心竞争力赋能。第一个支柱是清晰的ESG计划。重

庆啤酒的ESG计划即“共同迈向并超越零目标” ，主要由6个目标

组成， 包括 “零碳足迹”“零农业足迹”“零包装浪费”“零水浪

费”“零非理性饮酒” 和 “零事故文化” 。 第二个支柱是高效的

ESG管理架构。重庆啤酒建立了总负责人、牵头人和执行人的三级

管理架构。 总裁是总负责人，管理层按照职能分工担任牵头人，各

个职能的专业团队担任执行人。 这一管理架构确保了ESG工作成

为公司业务工作的一部分，ESG指标同时也是业务指标。第三个支

柱是建立全面、准确的ESG数据采集系统。重庆啤酒已经建立了一

个全面覆盖各个业务环节、 各个生产办公场所的ESG数据采集系

统。相关数据会按照不同周期提交，有填报人、审核人，每年公司还

会聘请专业第三方机构对数据进行审计和鉴证。 这些数据构成公

司编制ESG报告的扎实基础。

“有了这三个支柱， 一方面让ESG工作成为公司业务工作的

一部分，另一方面让ESG信息披露水到渠成。 ”谢夷说。

助力筛选优质企业

今年以来，财政部、国资委、证券交易所等相关方面在企业可

持续发展信息披露工作方面持续发力。机构人士认为，通过合理搭

建ESG评级框架、投研体系等，将更好助力市场筛选出可持续发展

能力强的优质企业。

兴证全球基金资深ESG研究员、投资经理刘一锋说，从过往五

年的研究来看，ESG数据披露更充分的上市公司市值表现整体更

优，“这说明即使不考虑披露的数据本身，披露更多ESG数据的公

司的中长期表现也将反映在市值上， 所以我们鼓励上市公司加强

自身ESG数据披露” 。

从中长期来看，刘一锋等研究人士相信，ESG数据披露依然能

够给企业、给投资者提供更多有价值的信息，特别是能够和市值管

理需求相结合。

“通过ESG数据能够挑选出长期在可持续发展方面真正具备

价值的企业。 ”中国银河证券国际ESG中心主任、首席ESG分析师

马宗明表示，ESG属于非财务绩效性指标， 并不纳入传统估值体

系。 但如今， 仅对财报指标的分析已无法完全满足投资经理的需

求， 非财务绩效性指标将更多地影响公司财务绩效表现或未来发

展格局。

“从负面筛除法、正面筛除法、ESG整合等方式，我们在A股市

场分析了100多只泛ESG基金的策略后发现，负面筛除法应用最为

广泛。 ”马宗明介绍，从结果看，头部与尾部的超额收益率差别非

常明显。上市公司是否将ESG战略与公司自身发展战略相结合，以

及公司是否开展ESG相关实践和创新工作， 从侧面反映了公司内

部治理体系状况。

谈及更好发展ESG投资，刘一锋提出三方面建议：一是统一信

息披露标准，便于行业内及跨行业的公司进行比较，尤其是在公司

治理方面；二是提升信息披露广度，在证券交易所要求的信息披露

要求基础上提供更多的数据信息，包括正面、中性、负面的数据，将

有利于投资者在标准化的平台上， 进一步挖掘真正具备ESG投资

价值的公司；三是重视社会影响与供应链管理，此举将有利于上市

公司规避更多风险。

多举措加强ESG生态建设

谈及进一步促进ESG理念在中国的实践， 多位与会企业代表

和专家学者表示， 应持续探索兼顾中国实际和国际通行准则的可

持续报告披露标准体系，并通过ESG投资促进长期资金入市等，持

续优化中国ESG生态体系建设。

与会嘉宾建议，一方面，可探索推进境内外可持续发展信息披

露规则和评价评级标准的协调或趋同。谢夷认为，当前国内外ESG

评级标准众多， 区别较大， 希望能够尽快出台统一的评级评价标

准。 薛白建议，相关部门应加强跨境监管沟通协作，逐步摸索出兼

顾中国实际和国际通行准则的可持续报告披露标准体系， 便利企

业跨境上市和资本流动，促进企业和社会可持续发展。

“希望中国企业ESG信息披露标准、评级机构、咨询机构未来

可以引领国际潮流，掌握国际话语权。 ”苏州新建元城市发展有限

公司副总经理、苏州工业园区城市发展研究院负责人吴学军说。

吴学军介绍，由中国标准化研究院、中央财经大学准则中心、

清华苏州环境创新研究院，共同开发ESG园区层面评价标准，目前

《经开区ESG评价通则》已立项并公开征求意见，预计在今年底发

布。 “同期，国标预研工作也在积极开展，预计在2025年初完成立

项。 ” 他说。

另一方面，充分发挥ESG投资在中国资本市场加强互联互通、

双向开放的过程中的积极作用，通过ESG投资促进长期资金入市。

路博迈基金ESG研究总监房向表示，希望通过ESG投资这座桥梁，

有效地引导长期资金，包括来自境外的长期资本，进入中国的资本

市场。 “从长远来看，海外的养老金、保险资金和捐赠基金对ESG

领域的投资需求正在逐年增长、不断调整。希望借助ESG投资这一

平台，吸引更多长期资金流入中国资本市场。 ”房向说。

“从投资端角度来讲，目前泛ESG基金规模为5000多亿元，相

较于我国的绿色债券、绿色信贷规模而言还有较大发展空间，期待

监管部门更多支持二级市场ESG基金相关发行和标准化工作。 ”

马宗明说。
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中证·国新ESG产品服务体系正式发布

●连润 熊彦莎

12月6日，由中国证券报和中国国新控股有

限责任公司联合主办，国新咨询有限责任公司、

上海西虹桥商务开发有限公司承办的“2024金

牛企业可持续发展论坛暨第二届国新杯·ESG

金牛奖颁奖典礼”在上海青浦区举行。 会上，中

证·国新ESG产品服务体系正式发布。

中国证券报党委书记、董事长、总编辑徐寿

松，中国国新控股有限责任公司党委书记、董事

长徐思伟， 中国国新控股有限责任公司党委委

员、总会计师刘学诗，中国证券报党委委员、副

总编辑张朝晖，中国证券报党委委员、副总编辑

王军，中国国新控股有限责任公司董事会秘书、

国新咨询有限责任公司执行董事唐玉立共同上

台发布中证·国新ESG产品服务体系。

随着ESG报告迈向“强披露” 时代，ESG信

息披露正加速从上市公司“选择题” 变为“必

答题” ，ESG报告已成为企业 “第二财报” ，是

企业高质量发展、提质升级的抓手。 此外，在地

方招商引资过程中，“双碳” 已成为新的标准；

在企业“出海” 过程中，ESG已成为国际市场通

用语言。

聚焦“第二财报” 提升行动，中证·国新

ESG产品服务体系专注权威性、平台、服务、

传播和评价五大维度， 依托中国证券报和中

国国新两大权威平台，基于不同领域、不同公

司，提供ESG报告编制、ESG评价、ESG咨询、

ESG培训、路演以及后续的沟通传播、价值传

播、舆情管理、主题活动等全流程一体化个性

化服务，携手上市公司激发治理创新、孕育增

长动能。

“优秀的咨询方案重在能够实施落地。 ” 中

国证券报创新中心负责人表示，“中证+国新”

两大权威专业平台的“强强联手” ，体现了“金

牛生态圈” 的凝聚力，以及央企资源的标杆性。

中国证券报正加快向着始于媒体、 基于媒

体、高于媒体的资本市场专业服务商转型，全媒

体矩阵覆盖报、网、端、微、视频，融媒平台每日

流量近4000万。 此外，中国证券报着力打造“金

牛生态圈” ，涵盖上市公司、券商、公募基金、私

募基金、银行等多个环节。 ESG发展机遇与“金

牛生态圈” 关系密切，将为企业ESG传播提供重

要价值。

国新咨询是中国国新的全资子公司， 依托

与政企学研各界的密切合作以及中国国新的品

牌资源和技术优势， 在多年ESG研究经验的基

础上，为客户提供前瞻性、创造性、针对性的综

合解决方案。 由国务院国资委研究中心指导、国

新咨询牵头编制的《央企控股上市公司ESG评

价体系研究》即将发布。 目前，国新咨询已经形

成成熟的方法论与评价标准， 形成了多个重要

的ESG白皮书， 为各个行业的企业落地ESG工

作提供了重要参考。

今年是A股ESG信息披露迈向 “标准化”

的重要一年，截至9月末，已有超过2200家上市

公司披露2023年可持续发展报告或社会责任

报告。

秉承多年资本市场和ESG研究经验， 依托

强大的专业队伍和深厚的研究能力， 中国证券

报和中国国新致力于成为全球领先的ESG及可

持续发展综合解决方案提供者， 助力企业更加

健康、更加卓越。

中国证券报创新中心负责人说， 希望中国

证券报、国新咨询与上市公司加深合作，共同迎

接ESG的时代机遇。

西虹桥商务区：

1000亩“城中村”改造项目将于明年启动建设

●本报记者 欧阳剑环

12月6日，由中国证券报和中国国新控股有

限责任公司联合主办，国新咨询有限责任公司、

上海西虹桥商务开发有限公司承办的“2024金

牛企业可持续发展论坛暨第二届国新杯·ESG

金牛奖颁奖典礼” 在上海青浦区举行。

上海西虹桥商务开发有限公司董事长陈

晓荣在论坛上表示，西虹桥是三大国家战略交

汇叠加的发展高地。 这里，是中国国际进口博

览会的永久举办地，是长三角生态绿色一体化

发展示范区， 是虹桥国际开放枢纽的核心片

区，是“大虹桥” 建设的主战场、主力军和主

引擎。

陈晓荣说，西虹桥有五大核心优势。 一是得

天独厚的区位优势。 西虹桥是中国通往世界的

“登机口” ，是世界落地中国的“停机坪” 和“会

客厅” ，为国内外商务往来提供了高效便捷的出

行方式。

二是丰富多元的载体空间。 “在西虹桥，好

项目永远不缺土地，好产业永远不缺空间。 ” 陈

晓荣说， 西虹桥区域可开发的土地面积共433

亩，可建总面积75万平方米，还有数百万平方米

的高品质商务楼宇。 同时，1000亩“城中村” 改

造项目将于明年启动建设， 欢迎企业来西虹桥

实地考察、共商合作。

三是精准“解渴” 的政策优势。 西虹桥既是

长三角一体化、大虹桥建设的主阵地，又是大张

江覆盖区，落户企业不仅可以享受青浦政策、大

张江政策， 还可以叠加享受大虹桥的 “政策礼

包” 。例如，达到虹桥管委会认定标准的央企、民

企、 外资总部， 最高可获得4800万元的综合奖

励。 此外， 这里还有极具竞争力的人才落户政

策，可以从青浦、虹桥两个渠道申请。

四是功能齐全的配套设施。 西虹桥商务区

拥有优质的教育和医疗资源；同时，拥有宜人的

居住环境。

五是“管家式” 的专业服务。 西虹桥商务区

组建了一批专业化、高素质的招商队伍。 专业性

的工作专班常设、个性化的圆桌会常开、人性化

的服务热线常通、针对性的“政策包” 闪送，坚

决做到“有求必应，无事不扰” 。

“欢迎更多优秀企业来西虹桥投资兴业，打

开事业发展新蓝图。 ” 陈晓荣说。

12月6日， 由中国证券报和中国国新控股有限责任公司

联合主办，国新咨询有限责任公司、上海西虹桥商务开发有

限公司承办的“2024金牛企业可持续发展论坛暨第二届国

新杯·ESG金牛奖颁奖典礼”在上海青浦区举行。

在以“做优做强ESG� 提升企业核心竞争力” 为主题的

圆桌讨论环节， 与会嘉宾一致认为，ESG实践有助于企业打

造或增强长期可持续发展的核心竞争力，从而促进企业价值

提升。 今年以来，多部门加快推动企业做好可持续发展信息

披露工作，更好助力市场筛选出高质量的、可持续发展能力

强的优质企业。 展望未来，他们建议，可从优化完善制度规

则、加强境内外监管沟通协同、促进ESG投资等方面着手，加

强中国ESG生态体系建设。

做优做强ESG�提升企业核心竞争力

●本报记者 昝秀丽

这是主题为“做优做强ESG�提升企业核心竞争力”的圆桌讨论环节。

促进ESG与业务深度融合

在圆桌讨论环节， 多位与会企业代表

以自身ESG实践为例，分享了ESG赋能企

业增强核心竞争力的相关经验。

“我们第一年做ESG信息披露，就聘

请了国际知名咨询公司协助搭建ESG管

理体系和业务流程，并促进二者融合。 当

升科技始终注重ESG发展理念，比如在工

厂建设时，公司对生产工艺设计、装备选

择、能源消耗效率情况等均建立了评估体

系。 总的来看，公司从管理体系到制造流

程，始终秉承‘绿色、高效、节能、环保’ 理

念， 全流程增强企业竞争力的核心价

值。” 当升科技党委副书记、总经理关志波

介绍说。

安徽叉车集团党委委员、副总经理，安

徽合力副董事长薛白介绍， 安徽合力披露

社会责任报告已有15年时间，今年披露了

首份ESG报告，诸多内容一脉相承。 例如，

在环保方面，公司始终关注从源头减排，并

大力推进用电动化产品替代内燃产品，目

前公司产品电动化率已达57%， 还帮助客

户实现了低碳节能环保的目标。再如，在职

业健康、安全环保方面，公司始终把“以人

为本” 作为企业发展的重要目标，促进企

业长期健康发展。

重庆啤酒副总裁谢夷介绍， 重庆啤酒

建立了“三个支柱” ，促进ESG为公司核心

竞争力赋能。 第一个支柱是清晰的ESG计

划。 重庆啤酒的ESG计划即“共同迈向并

超越零目标” ，主要由6个目标组成，包括

“零碳足迹”“零农业足迹”“零包装浪

费”“零水浪费”“零非理性饮酒” 和“零

事故文化” 。 第二个支柱是高效的ESG管

理架构。重庆啤酒建立了总负责人、牵头人

和执行人的三级管理架构。 总裁是总负责

人，管理层按照职能分工担任牵头人，各个

职能的专业团队担任执行人。 这一管理架

构确保了ESG工作成为公司业务工作的一

部分，ESG指标同时也是业务指标。 第三

个支柱是建立全面、准确的ESG数据采集

系统。 重庆啤酒已经建立了一个全面覆盖

各个业务环节、各个生产办公场所的ESG

数据采集系统。 相关数据会按照不同周期

提交，有填报人、审核人，每年公司还会聘

请专业第三方机构对数据进行审计和鉴

证。 这些数据构成公司编制ESG报告的扎

实基础。

“有了这三个支柱， 一方面让ESG工

作成为公司业务工作的一部分， 另一方面

让ESG信息披露水到渠成。 ”谢夷说。

助力筛选优质企业

今年以来，财政部、国资委、证券交易

所等相关方面在企业可持续发展信息披露

工作方面持续发力。机构人士认为，通过合

理搭建ESG评级框架、投研体系等，将更好

助力市场筛选出可持续发展能力强的优质

企业。

兴证全球基金资深ESG研究员、投资

经理刘一锋说， 从过往五年的研究来看，

ESG数据披露更充分的上市公司市值表现

整体更优，“这说明即使不考虑披露的数

据本身，披露更多ESG数据的公司的中长

期表现也将反映在市值上， 所以我们鼓励

上市公司加强自身ESG数据披露” 。

从中长期来看， 刘一锋等研究人士相

信，ESG数据披露依然能够给企业、给投资

者提供更多有价值的信息， 特别是能够和

市值管理需求相结合。

“通过ESG数据能够挑选出长期在可

持续发展方面真正具备价值的企业。 ” 中

国银河证券国际ESG中心主任、首席ESG

分析师马宗明表示，ESG属于非财务绩效

性指标，并不纳入传统估值体系。 但如今，

仅对财报指标的分析已无法完全满足投资

经理的需求， 非财务绩效性指标将更多地

影响公司财务绩效表现或未来发展格局。

“从负面筛除法、正面筛除法、ESG整

合等方式，我们在A股市场分析了100多只

泛ESG基金的策略后发现，负面筛除法应

用最为广泛。 ” 马宗明介绍，从结果看，头

部与尾部的超额收益率差别非常明显。 上

市公司是否将ESG战略与公司自身发展战

略相结合，以及公司是否开展ESG相关实

践和创新工作， 从侧面反映了公司内部治

理体系状况。

谈及更好发展ESG投资，刘一锋提出

三方面建议：一是统一信息披露标准，便于

行业内及跨行业的公司进行比较， 尤其是

在公司治理方面；二是提升信息披露广度，

在证券交易所要求的信息披露要求基础上

提供更多的数据信息，包括正面、中性、负

面的数据， 将有利于投资者在标准化的平

台上，进一步挖掘真正具备ESG投资价值

的公司；三是重视社会影响与供应链管理，

此举将有利于上市公司规避更多风险。

多举措加强ESG生态建设

谈及进一步促进ESG理念在中国的

实践，多位与会企业代表和专家学者表示，

应持续探索兼顾中国实际和国际通行准则

的可持续报告披露标准体系，并通过ESG

投资促进长期资金入市等，持续优化中国

ESG生态体系建设。

与会嘉宾建议，一方面，可探索推进境

内外可持续发展信息披露规则和评价评级

标准的协调或趋同。 谢夷认为，当前国内

外ESG评级标准众多，区别较大，希望能

够尽快出台统一的评级评价标准。 薛白建

议，相关部门应加强跨境监管沟通协作，逐

步摸索出兼顾中国实际和国际通行准则的

可持续报告披露标准体系，便利企业跨境

上市和资本流动，促进企业和社会可持续

发展。

“希望中国企业ESG信息披露标准、

评级机构、咨询机构未来可以引领国际潮

流，掌握国际话语权。 ”苏州新建元城市发

展有限公司副总经理、苏州工业园区城市

发展研究院负责人吴学军说。

吴学军介绍，由中国标准化研究院、中

央财经大学准则中心、清华苏州环境创新

研究院， 共同开发ESG园区层面评价标

准，目前《经开区ESG评价通则》已立项

并公开征求意见，预计在今年底发布。“同

期，国标预研工作也在积极开展，预计在

2025年初完成立项。 ” 他说。

另一方面，充分发挥ESG投资在中国

资本市场加强互联互通、双向开放的过程

中的积极作用，通过ESG投资促进长期资

金入市。 路博迈基金ESG研究总监房向表

示，希望通过ESG投资这座桥梁，有效地

引导长期资金，包括来自境外的长期资本，

进入中国的资本市场。“从长远来看，海外

的养老金、保险资金和捐赠基金对ESG领

域的投资需求正在逐年增长、 不断调整。

希望借助ESG投资这一平台，吸引更多长

期资金流入中国资本市场。 ”房向说。

“从投资端角度来讲， 目前泛ESG基

金规模为5000多亿元，相较于我国的绿色

债券、绿色信贷规模而言还有较大发展空

间，期待监管部门更多支持二级市场ESG

基金相关发行和标准化工作。 ” 马宗明说。

上海西虹桥商务开发有限公司董事长 陈晓荣
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